
评论·随笔
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962288 读者来信：dzlx@wxjt.com.cn A32013年5月8日 星期三

责任编辑∶郁晶陶

有矛盾就上街非治理常态

农夫山泉!标准门"更须追问依法行政
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! ! ! !你爱钱吗!

回答爱就是拜金" 说不爱就是

虚伪!不要好面子纠结了"我来分享

两则关于钱的严肃研究#

中山大学心理系教授周欣悦和

美国的两位博士一起进行了一项研

究"发现$金钱可以缓解疼痛"包括

生理疼痛和社会排斥的疼痛%&研究

团队让 !"名志愿者分成两队"一队

数 !#张大额钞票" 一队数 !#张大

白纸& 数完以后志愿者们进行了传

球游戏体验心理焦虑和强度" 以及

试水温体验痛感&实验结果是"数过

钱的志愿者更自信淡定" 痛感也不

强烈" 也就是说数钱这件事无论对

心理还是生理都能加油给力&

另一则有关钱的科学实验是曾

经发表在美国'心理科学(杂志上的

一项研究& 这回研究者有意无意地

让部分志愿者接受一些 $钱的暗

示%"然后品尝巧克力&实验结果是"

受到暗示的志愿者对巧克力 $食之

无味%"不仅吃得快"而且食品的美

味度评价也很低&研究者认为"金钱

损害了人们体会积极情绪的能力&

仔细想想" 两项研究似乎并不

矛盾)前者说明金钱让人安心"给人

安全感*后者则告诉大家"金钱和快

乐不一定相关 +不爱江山爱美人的

温莎公爵一定体会很深,#钱-房子-

车子-身份-地位..一切务实的追

求确实会给人带来成就感" 但是拥

有这些却并不一定能和快乐画上等

号" 有时候山珍海味不如一碗荠菜

馄饨& 但大家似乎正被各种务实的

追求困住"然后好像得了不快乐病"

成就感不足以抵御忙碌中的焦躁和

疲惫后的空虚&

这两天" 高晓松两年前发表在

'青年文摘(上的'不买房 买梦想(在

微博微信上广为流传&我对晓松叔无

感"倒是因为小文爱上了他妈& 她教

育孩子不要被所谓财产困住" 因为

$生活不是眼前的苟且" 生活有诗和

远方%&物质是生活的基础"却不应该

是生活的终极追求"打拼之余不妨去

远方旅行"即便不能远行"不妨读诗"

$诗就是你坐在这"它就是远方& %

请允许我按照某种正流行的文

艺格式给自己起名 +现在的状态$

刚吃过的东西, 来结个尾" 那我就

是)困得要死的荠菜馄饨&

! ! ! !央视'焦点访谈(节目曝光"山

东潍坊存在违规滥用神农丹种植生

姜现象&据悉"神农丹的主要成分是

一种叫涕灭威的剧毒农药"%#毫克

就可致人死亡"其产品包装明示$严

禁用于蔬菜瓜果%&

这已经不是第一次关于毒生姜

的报道&此前有媒体曝光"有山东菜

农使用敌敌畏- 六六粉等有毒农药

给生姜驱虫保鲜" 再早之前还有批

发商使用硫磺为生姜 $美容% 的消

息& 这是因为种植户不了解神农丹

的害处吗!肯定不是&菜农自己都不

吃这种毒生姜& 这要怪种植户没良

心!这只说对了一半&良心固然可能

驱使人不做坏事" 但光靠良心却难

以遏制使用毒农药的风气& 这家使

用神农丹提高了产量" 那家不用就

会被人当傻子& 在规模化农业生产

背景下"用良心浇灌出来的优质生姜"

很难敌得过毒生姜的强势冲击&这里

存在一个劣币驱逐良币的问题&

只有立足于制度监督"才能确

保农业生产安全& 一个有效的监督

体系"可以让种植户不敢胡作非为"

反之" 则连胆子最小的种植户都可

能参与作恶&多数情况下"政府监管

部门就扮演着食品安全守门人的角

色&但在当地"监管部门对农资店违

规销售神农丹- 种植户违规滥用神

农丹"都是睁一眼闭一眼&尤其是所

谓的农药残留检测环节简直形同虚

设"根本没有发挥任何作用&

这是因为监管部门不知情吗!显

然不是&记者在田间地头随处可见被

丢弃的神农丹包装袋& 又或者"这是

因为监管部门不知道怎么管!显然也

并非如此&潍坊当地出产的生姜分出

口姜和内销姜两种"而出口基地的姜

都不使用高毒农药& 这是怎么做到

的! 很简单"因为政府监管到位了&

生产出口姜的安丘市从镇到村都设

有农药监管员和信息员" 对农药经

营和使用实现了无缝隙监管&

可见当地种植有毒生姜"并非

地方政府不懂怎么管" 而分明是不

想管-不愿管&对于种植户使用神农

丹的后果" 当地政府可能不仅完全

知情" 而且还基于产业发展的立场

刻意加以庇护&否则的话"很难解释

同属一地的生姜种植为何会出现这

种$内外有别%的现象&

因此"对于潍坊出现大规模使

用神农丹种植生姜" 首先必须问责

相关监管部门" 然后再来讨论种植

户-销售商是否良心缺失& 换言之"

要想让政府监管发挥作用" 就必须

对权力进行有效监督&

也因为出现这种明显的$内外

有别%现象"人们或许才能更加体会

到权力监督的重要性& 同属于一个

地方"在同样的政府监管体制下"何

以会发生这种事情! 这既是因为外

商对农药残留检测非常严格" 更是

因为"这对当地政府也是一种监督&

不难预见" 一旦当地敢把有毒生姜

出口国外 +假设过得了农残检测

关,"其后果大概不是一个地方政府

可以承担得起的&

不妨设想" 如果国内的法规体

系-公众舆论和消费维权力量都能充

分发挥权力监督作用"又何至于发生

这种使着劲伤害国人的恶劣行径!

! ! ! !昨天各报都报道了一则社会

新闻)一名 &!岁的年轻男子在马路

上抢了一辆出租车"捅伤司机后"驾

车将另一辆出租车拦腰撞断" 还撞

伤一名助动车骑车人&之前"他还抢

劫网吧未遂&而这一切"竟发生在热

闹的虹口区西江湾路同心路/ 据目

击者说" 这一幕如同电影大片中的

镜头"此人仿佛丧失理智一般&

不久前"东方 ''#也报道过发

生在浦东的一个案件)夜晚"一名男

子开着车"见啥撞啥"先在小区门口

用车尾对着后车连续撞击十几下"

将后车撞出大门"然后在马路上狂

飙"还进入一个市场"撞伤多名无

辜路人"撞坏好多辆车& 此人被抓

住后" 自己交代刚刚吸食了冰毒"

出现幻觉"认为有人要追杀他/

去年 "月"一辆旅游大巴在常

合高速公路常熟段发生车祸"导致

'"人死 &#人伤"司机前晚吸食了

冰毒&昨天驾车肇事的狂暴男子是

否$毒驾%"还未得到警方确认"但

其行为高度疑似&

此类案件连续发生"值得警醒&

最近在'东方剑(杂志看到关于冰毒

危害的文章"让人心惊& 时下"以冰

毒+甲基苯丙胺,为首的化学合成类

新型毒品正迅速扩张着它们的领

地& 新型毒品由化学合成" 制取容

易"以$摇头丸%$浴盐%等面目出现"

以$大力丸%$催情药%等名称诱惑

年轻人"在娱乐场所时常可见&

比起海洛因-鸦片-大麻等传

统毒品"化学合成类新型毒品对社

会具有更大的危害性&它不仅让吸

食者成瘾"而且直接作用于神经系

统"在急性中毒的情况下"它能让

一个正常人瞬间变成精神病人"给

公共治安和公共卫生安全制造了

重重危机& 最典型的一个案例"就

是发生在美国的啃脸案&

一般来说"吸食传统毒品的人

首先危害的是自己" 当然也有为筹

集毒资铤而走险的& 但冰毒等新型

毒品却让人失去理智" 直接伤害他

人&如果任其泛滥"马路上不知什么

时候窜出一辆横冲直撞的汽车或见

人就打的疯子"这是何等可怕的事/

冰毒猛于虎& 近年来"警方不

断加大对新型毒品的打击力度&然

而毒品传播的速度超出了人们的

想象& 为此"防范和打击身边新型

毒品"人人有责&因为"它可能危害

我们每一个人&

! ! ! !近一段时间" 农夫山泉 $标准

门%已经历多次争论"遗憾的是"还

没有权威机构明确表态& 政府部门

再不能滞后于市场" 而要切实担负

起维护市场秩序的责任" 只有依法

积极作为"才能当好市场的守望者&

从媒体披露的信息看"农夫山泉

标示执行的浙江省地方标准'瓶装饮

用天然水(的部分指标"确实低于国

家的'生活饮用水卫生标准(和'瓶

+桶,装饮用水卫生标准(&根据'中华

人民共和国标准化法实施条例(规

定"$地方标准在相应的国家标准或

行业标准实施后"自行废止%&

政府部门行使权力必须以法律

为准绳"既然法律早有规定"就应令

行禁止"不能一拖再拖& 政府的职责

首先是维护公众健康"更何况"低标

准看起来能$保护%企业"实质上只会

让受$保护%的企业丧失市场信用&

各地食品安全监管部门也不能

坐视国家法律底线被随意突破"应

积极行动" 对企业的不当标示提出

整改要求" 并对产品严格按国家标

准检验& 如果合格"就向社会澄清"

如果不合格"就坚决处理&

目前饮用水领域标准繁多"一些

低标准产品或利用漏洞得到全国市

场准入权& 希望对这些标准予以清

理"明确是否废止后广而告之&（新民
网评论员，网址 !!!"#$%&'%"(%）

曾在厦门-大连-宁波等地引来

广泛争议的 ()项目" 最近再次在

彭州-昆明掀起舆论波澜&公众担心

重化工项目的环境风险" 政府和企

业则力证其安全&上马还是暂停"成

了一个谁也说服不了谁的问题&

照理说"争论多年"关注多年"应

该能得出一个相对普遍的共识& 然

而"虽然日本横滨 ()装置与居民区

仅一路之隔等国外经验屡有报道"虽

然环保部门和化工专家也进行过诸

多解释说明"但仍能看到公众$散步%

抗议不断重演-仍能看到$一闹就停%

和$迁址复出%的拉锯不断重演"所有

的牌还是按照第一张牌的方向倒下&

坦率地说"在 ()项目妖魔化的

大背景下"这一项目在彭州-昆明两

地上马"引发当地民众的负面情绪属

情理之中& 但事情也并非不可避免"

面对民众潜在的利益诉求"如果当地

政府能转变危机应对的思维"变被动

应对为主动化解"在 ()项目上马之

前"积极搭建政府-民众-企业三方对

话的平台" 进而实现政府了解民意-

企业尊重民意-民众理解政府企业行

为的良性局面"则有希望做到化潜在

危机于无形"最终履行好发展与稳定

两个大局兼顾的管理者职责&

有人说中国社会存在 $共识断

裂%的危险& 解剖 ()项目这只麻雀

可见" 一个重要原因是缺少有效的

沟通对话&不管投资多大-工艺多先

进" 如果牵涉到民众利益的公共性

问题"仅以$通告%-$告知%的形式

$单向度传输%"怎能在信息时代-权

利时代赢得民众支持! 公众激烈的

表达背后" 实际上是未被尊重的权

利- 未被满足的诉求" 是没有被听

见-被看见的情绪和声音&

走过集体至上的时代" 中国已

进入一个利益的迷宫"每一件事都面

临不同的利益选择& ()项目正是一

个典型案例"其中公共利益与个别利

益-长远利益与短期利益的纠葛"格

外明显&$散步%绝非解决问题的最佳

途径"$一有矛盾就上街%更非治理常

态& 有利益的表达才有相对的利益

均衡"通过有效沟通达成共识"以协

商方式解决问题"才可能实现社会利

益最大化& 如果找不到各种利益诉

求的平衡点"不仅是重化工项目"类

似垃圾焚烧站-移动通讯基站-高压

变电站等"同样会遭遇民意的狙击&

全面深化改革" 怎么改- 改什

么"或许还有争议"但从矛盾最突出

的地方改起"却是肯定的& 从这个角

度说"()项目的冲突" 既揭示了中

国社会当前的矛盾纠结"也指出了改

革的突破口和切入点&虽然从政务公

开到微博问政"新形势下交流对话的

尝试也取得了很好的效果"但与群众

的权利诉求相比"仍有距离& 统筹各

个职能部门-统筹中央部门和地方政

府"建立公众表达的平台-疏通权利

救济的渠道"才能下好这盘大棋&

习近平同志曾说" 要防止出现

$把我们党和人民群众隔开% 的无形

之墙&让权力与权利平等对话-政府与

公众良性互动" 才能打掉这堵无形之

墙& +原载今日人民日报，本报有删节）
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